



CEU | *Universidad
San Pablo*



Cátedra Internacional CEU Elcano
Historia y Cultura Naval

La **Cátedra Internacional CEU Elcano. Primera Vuelta al Mundo** se constituyó a través de un convenio firmado por la **Armada** y la **Universidad CEU San Pablo** en julio de 2019. El objetivo prioritario de la Cátedra en su origen fue desarrollar trabajos de investigación y transferencia de conocimiento en el marco del V Centenario de la Primera Vuelta al Mundo (1519-1522). Se trataba de promover el conocimiento de esta gesta náutica, insistiendo en el carácter hispano de la empresa, así como en la figura esencial de Juan Sebastián Elcano, que lideró la parte final del viaje, completando por primera vez la circunnavegación de la Tierra.

De la mano de la Armada, se organizaron diversos eventos de conmemoración a lo largo de los tres años del centenario. Entre ellos, cabe destacar las acciones llevadas a cabo acompañando a los cruceros de instrucción de la Escuela Naval, que tuvieron un carácter conmemorativo. Así, coincidiendo con las diferentes escalas del buque escuela Juan Sebastián Elcano, se organizaron exposiciones, conferencias y encuentros universitarios en lugares como Río de Janeiro, Montevideo, Santiago de Chile, isla de Guam, Cabo Verde, etc. En la organización de estas actividades se contó con el apoyo inestimable del Ministerio de Defensa, así como del Ministerio de Exteriores, a través de sus embajadores y cónsules.

Además de los eventos vinculados al buque escuela, se han realizado diversas actividades, como conferencias, encuentros científicos, cursos de verano, etc. La actividad de la Cátedra se ha prolongado un año más de lo previsto inicialmente (curso 2022-23), llevándose a cabo actuaciones y encuentros con las universidades que, a lo largo de esos años, han firmado cartas de adhesión a la Cátedra.

A la vista del interés suscitado por los temas tratados, y de los contactos realizados con distintas instituciones académicas de todos los continentes, finalizados los actos del V Centenario se ha decidido comenzar una nueva etapa, en continuidad con lo ejecutado anteriormente. Este proyecto arrancó con la conmemoración de la Primera Vuelta al Mundo, pero nació con vocación de permanencia, en un horizonte más amplio: trabajar sobre temas de historia y cultura naval.

La decisión de prolongar nuestras actividades se ha refrendado a través de un convenio con la **Fundación Museo Naval**, *“con el objeto de desarrollar una amplia gama de actividades docentes, académicas e investigadoras relacionadas con la historia naval, realizar proyectos e investigaciones que promuevan y desarrollen la Historia y Cultura Naval en la Universidad, así como programar actividades formativas e investigadoras y la publicación de trabajos, estudios y proyectos.”* (Convenio FMN-USPCEU, Punto Tercero de la Exposición)

Así pues, mantenemos la esencia de nuestro proyecto, ampliando el objeto de trabajo. A partir de esta nueva etapa, trabajaremos bajo el siguiente nombre: **Cátedra Internacional CEU Elcano. Historia y Cultura Naval**. Queremos ser una institución de referencia en el estudio y difusión de la historia naval española, asumiendo esa frase que da nombre a una monografía publicada por el Ministerio de Defensa: profundizar en esas “páginas de la historia de España escritas en la mar”. Para ello, mantendremos uno de los objetivos prioritarios de la anterior etapa: generar redes de trabajo sobre temas navales a nivel internacional, y establecer así grupos de



CEU | *Universidad
San Pablo*



Cátedra Internacional CEU Elcano
Historia y Cultura Naval

investigación con las principales instituciones dedicadas a estos estudios. Incorporamos, además, una nueva línea de trabajo, necesariamente vinculada a los estudios navales: la importancia de un desarrollo sostenible que permita a nuestros océanos seguir siendo un elemento de comunicación entre distintas sociedades. Para desarrollar esta línea de actuación, contaremos con la colaboración de entidades dedicadas específicamente a este cometido, organizando actos conjuntos de concienciación.

Madrid, a 19 de noviembre de 2023

María Saavedra Inaraja

Directora

Cátedra Internacional CEU Elcano. Historia y Cultura Naval